

Z^[10223]

Dietrich Reimer (Ernst Vohsen)

Berlin SW., Wilhelmstrasse 29.

Anfang März erscheint nachstehende, im gegenwärtigen Augenblick **hochwichtige Neuigkeit:**

Ein Ausflug nach Kiau-tschóu

von

Geh. Marine-Baurath **Franzius**

Vortrag

gehalten am 18. Februar 1898 in der Abtheilung Berlin-Charlottenburg
der Deutschen Kolonial-Gesellschaft.

Mit an denselben anknüpfenden Ausführungen von dem früheren deutschen Gesandten in China
Wirkl. Geh. Rath **von Brandt**.

Heft 3 der Verhandlungen der Abtheilung Berlin-Charlottenburg (Band II 1897/98).

2 $\frac{1}{2}$ Bogen Text gr. 8^o.

Mit einer Uebersichtskarte in 3fachem Farbendruck

von Ostasien mit der Kiau-tschóu Bucht.

Preis 1 \mathcal{M} ord., 60 δ no. u. 7/6 Exemplare gegen bar.

Dieser Vortrag des Herrn Geh. Marine-Baurat **Franzius**, den wir hiermit der Oeffentlichkeit übergeben, verdient die weiteste Beachtung und eignet sich besonders zum Massenvertriebe. Herr Geheimrat **Franzius** hat im Auftrage des jetzigen Staatssekretärs des Reichs-Marine-Amtes, Admiral **Tirpitz**, als Hafenbautechniker eine wasserbauliche Studienreise im vergangenen Jahre nach Ost-Asien unternommen und während 4 Monaten eine ganze Reihe von Hafenplätzen an chinesischen und japanischen Plätzen angesehen, um ein allgemeines Bild der dortigen Verhältnisse zu gewinnen und zwar nicht nur in technischer, sondern auch in wirtschaftlicher Hinsicht. Er hat die für eine **deutsche Flotten- und Kohlenstation** in Aussicht genommenen Plätze persönlich besucht, und seinen Berichten ist es vornehmlich zuzuschreiben, wenn die **Kiau-tschóu-Bucht** gegenüber den anderen in Vorschlag gebrachten Plätzen gewählt wurde. Die Gründe der Wahl, sowie eine eingehende Schilderung der dortigen Verhältnisse wird durch diesen Vortrag gegeben und so zum ersten Mal von **berufenster Seite die wasserbautechnische und wirtschaftliche Bedeutung** unserer neuen Erwerbung in Ost-Asien eingehend beleuchtet. Besonderes Interesse gewinnt der Vortrag auch noch dadurch, dass einer der besten Kenner Chinas, unser früherer Gesandter **Excellenz von Brandt**, zum Schlusse des Vortrages sich über die ostasiatischen Verhältnisse, insbesondere mit Bezug auf die Kiau-tschóu-Bucht, äussert.